

## 第10回 商標権 －商標権者に対する攻撃方法(商標権の消滅)－

弁護士  
森田 博貴



### 1 総論（各種審判と異議申立て）

今回は、商標権者に対する攻撃方法をテーマにいたします。商標権が、特許庁の登録により発生する権利であることはこれまで何度も言及してきたことですが、今回は、その登録を消すことにより、商標権を消滅させるための手続を解説させていただきます。

まず、商標権を消滅させる方法として、下記3つの制度が用意されております。

(1) 無効審判、(2) 取消審判、(3) 異議申立て

さらに、取消審判には、下記5つの類型が存在します。

(1) 不使用取消審判、(2) 商標権者の不正使用による取消審判、(3) 商標権の移転により出所の混同が生じた場合の取消審判、(4) 使用権者の不正使用による取消審判、

(5) 同盟国の代理人等の登録による取消審判

これらはいずれも特許庁への請求なし申立てとなります。

### 2 無効審判と取消審判

無効審判、取消審判はともに「審判」です。審判というのは、特許庁の判断(審決)が下される手続です。ただし、特許庁は、行政府に属する機関に過ぎず、司法府ではありません。したがって、法令解釈や事実認定に関する最終判断権があるわけではなく、特許庁が下した判断(審決)に不服がある当事者は、当該審決を対象に、裁判所に対し、審決取消訴訟を提起することができます。なお、審決取消訴訟は、東京と大阪にある知的財産高等裁判所の専属管轄となるので、鹿児島地裁や東京地裁に訴えを提起することはできません。

審判の手続は、特許庁に審判請求書が提出され、これに対し、商標権者(被請求人)が答弁書を提出して反論します。このように、審判は、当事者がそれぞれ主張を展開する形式(二当事者対立構造)に沿って追行されることとなります。

無効審判とは、登録された商標が、たとえば普通名称や先行周知利用等の理由により、本来登録されるべきでなかったとの主張を第三者が行うことで、一度登録された商標権の効力を、遡及的に消滅させる手続です。無効審判を訴えること

ができるのは、利害関係人、たとえば、侵害者として警告を受けたような者が請求できることとなります。

取消審判は、登録の時点では誤りはなかったものの、その後に、登録商標を一定期間使用しなかったり、あるいは、品質誤認を生じさせる不正な使用が行われた場合に、事後的に商標登録を取り消すものです。無効審判とは異なり、登録後の事情を理由として、商標権を消滅させるものですので、遡及効はなく、取消しの審決が確定した後に商標権の効力を消滅させるに過ぎません。

### 3 異議申立て

審判以外の方法で商標権を消滅させるものとして、異議申立てという手続が存在します。異議申立てができるのは、商標が登録され公開広報に掲載させてから2ヶ月以内です。主張できる異議事由は、無効審判に関するものとほぼ同じです。異議申立ての審理方法も、審判と同様、特許庁審判官の合議により判断されます。無効事由と異議申立ては非常に似た制度ではありますが、その制度趣旨を異にします。すなわち、無効審判は侵害と主張された者の対抗手段として有効であり、これに対し、異議申立ては、登録された商標がされるべきでなかったとの主張を2ヶ月以内に限り認めるものです。

### セミナー・講演実績

先月28日(木)に、「賃金」、特に「残業代」をテーマとしたセミナーを開催いたしました。ご多忙の中、30名を超える事業主様にお越しいただき、心より感謝しております。この場を借りてあらためて御礼申し上げます。インターネットの普及に伴う情報取得の容易化、被用者の権利意識の高まりを受け、労使間の紛争件数は、ここ10年で3倍以上に増えています。この度は、そうした状況を踏まえ、将来の未払残業代請求に備え、会社が採り得る予防策のご提案と、その仕組みを理解するのに必要となる知識について、解説させていただきました。本セミナーが、皆様が営まれている事業の永続的な発展に向け、少しでもお役に立てれば幸いです。